

Communiqué de presse Journée mondiale de sensibilisation à la maltraitance des personnes âgées 15 juin

Berne, le 15 juin 2025

Plus de protection pour les personnes âgées - Le Centre de compétence national Vieillesse sans Violence prend son envol

Le Centre de compétence national Vieillesse sans violence, créé en 2022, renforce ses activités grâce au soutien financier de l'Office fédéral des assurances sociales (OFAS) et de deux fondations. Son objectif est de prévenir efficacement la violence et la maltraitance envers les personnes âgées, de renforcer la sensibilisation et d'offrir aux personnes concernées, aux proches, aux tiers et aux professionnels une permanence d'écoute et de conseil à bas seuil.

Au cours des cinq dernières années, le Centre de compétence national a par ailleurs enregistré une multiplication par trois du nombre d'appels concernant de la violence psychologique. Cette évolution alarmante montre à quel point il est important de parler ouvertement de ce sujet, de prendre des mesures préventives et de sensibiliser la société à cette problématique.

La violence psychologique se manifeste sous forme de mise à l'écart, d'insultes, d'humiliations ou de menaces. Elle se produit souvent de manière insidieuse et est difficile à reconnaître pour les personnes extérieures.

En 2024, le Centre de compétence national a reçu 411 appels au total – soit une augmentation de 15 pourcents par rapport à 2023. Cette augmentation est à mettre en lien avec les deux campagnes de sensibilisation nationales « Violence envers les personnes âgées » (Prévention suisse de la criminalité) et « Violence de couple chez les seniors » (Haute Ecole de la Santé La Source/senior-lab/Vieillesse sans violence) menées en 2023 et 2024.

La violence envers les personnes âgées constitue une réalité en Suisse. Selon un rapport du Conseil fédéral de 2020, entre 300'000 et 500'000 personnes âgées seraient concernées chaque année. Le nombre de cas non déclarés est important. La maltraitance n'est pas toujours intentionnelle. Elle est parfois le résultat d'une surprotection ou d'une surstimulation, les aidants familiaux ou professionnels prenant des décisions allant à l'encontre de l'autonomie et des droits fondamentaux des personnes concernées.

Le Centre de compétence s'engage à mieux ancrer cette thématique dans l'opinion publique. L'objectif est d'encourager les personnes concernées et leur entourage à demander de l'aide. Une large sensibilisation et un soutien ciblé contribuent à rendre la vie des personnes âgées plus sûre, plus digne et plus autodéterminée. Le Centre de compétence est dirigé par Ruth Mettler Ernst, qui a été Directrice pendant neuf ans de l'Office indépendant de plainte pour personnes âgées UBA en Suisse alémanique et Directrice, sur mandat, du Centre de compétence national Vieillesse sans violence depuis 2022.

Ensemble, nous pouvons contribuer à prévenir la maltraitance et à sensibiliser à toutes les formes de violence envers les personnes âgées. Nous nous tenons à votre disposition pour toute information complémentaire ou demande d'interview.

Centre de compétence national Vieillesse sans Violence

Contacts médias 1: Suisse romande, 2: Ticino e Moesano und 3: Deutschschweiz

1: Delphine Roulet Schwab, Présidente, +41 76 537 62 63, info@vieillesesansviolence.ch

2: Paolo Nodari, Membre du comité, +41 91 912 17 17, info@vecchiaiasenzaviolenza.ch

3: Ruth Mettler Ernst, Directrice, +41 79 242 04 84, info@alterohnegewalt.ch

Annexes; Faits et chiffres, Rapport d'activité 2024